

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LOS PANADEROS

Comentando una solución

El conflicto del pan ha terminado de un modo satisfactorio. El reparto, que era el sobretrabajo insufrible contra que protestaban y del que querían librarse los obreros de la cuadrilla baja, ha quedado suprimido. Los obreros panaderos pueden, pues, apuntarse ese triunfo material en su haber.

Por ello, la solución tiene que ser grata para nosotros. Pero mucho más nos debe satisfacer, mucho más debe regocijarnos el principal resultado de esta jornada, que es el mantenimiento, la salvación de la organización de panaderos, con toda su fuerza moral y material, y que había corrido, ahora puede decirse ya, un peligro serio.

Ahora, repetimos, puede decirse ya esto y pueden decirse otras muchas cosas. El movimiento no surgió conforme a las prácticas que aconseja la táctica de la organización obrera. Hubo un desconocimiento de la disciplina, que no debe repetirse y que pudo haber traído resultados funestos.

Los obreros de la cuadrilla baja debieron haber contado con la Sociedad a que pertenecen, la de «Pan Candeal», antes de comprometerla irreflexivamente en un conflicto de esta índole, en el que comprometían gravemente su existencia. Y la Junta directiva de Pan Candeal debió haber empleado alguna mayor energía de la que empleó.

Y es, precisamente, por ser una Sociedad veterana, por ser una Sociedad de la más fuertes, por ser una Sociedad que pertenece a una Federación de las que personalidad más destacada tienen en el movimiento obrero, por lo que la irreflexión es más reprensible en ella que en otras, y hubiérala podido traer consecuencias más serias.

Estas convenciones fraternales, apresuradas a decirlo, que se refieren al origen del conflicto, no atañen en nada a la brutalidad, la soberbia de los patrones panaderos, que son de los más incultos y de los más sucios de la burguesía. Los patronos, por la violencia con que procedieron después, agravaron extraordinariamente lo que una enmienda rápida y energética del error primitivo pudo haber arreglado en buena forma.

El modo de obrar de los obreros que promovieron la huelga y de la Junta directiva no tiene relación con el modo de obrar de los patronos. Es una cuestión de estrategia obrera que nada tiene que ver con ellos, y que no les descarga de ninguna de las culpas de avaricia, de explotación, de inhumanidad, que les caracterizan.

Por ser como son es por lo que precisamente hay que luchar contra ellos con más inteligencia y más prudente preparación.

Sin embargo, a pesar de reconocer la indisciplina cometida, como la Federación de Panaderos hizo constar en la reunión tenida al efecto, este reconocimiento no restó nada, absolutamente nada, al entusiasmo, a la voluntad, a la solidaridad con que todos los demás obreros panaderos y cuantos constituyen la organización, se colocaron al lado de los que estaban en lucha, dispuestos a llegar a la huelga y a cuanto fuera preciso.

Por encima de todo está el compañerismo, está el sentimiento de la fraternidad entre todos los trabajadores organizados, y en el momento del peligro común ninguno que tenga dignidad y conciencia de clase se aparta de él ni comete la felonía de negar su apoyo a los que luchan.

Esto ocurrió en el conflicto pasado, y esto ocurrirá siempre. Luego habla la reflexión, llega el momento de recapitular sobre lo pasado, de deducir las enseñanzas que

encierra y de aprovecharlas para las luchas sucesivas.

Ahora, salvada la organización, que es lo más grande, se precisa ponerla bien a cubierto para en adelante, de peligros como este de que se acaba de librar con tanta fortuna. Y, en primer término, fortaleciendo constantemente el espíritu de disciplina en todos los asociados, pues sin disciplina la potencia de las Sociedades, por numerosas que sean, sería una ficción.

Y no se molesten nuestros compañeros por estas observaciones que nos creemos obligados a hacer. Lo mismo que nos tienen a su lado, dispuestos a todo sacrificio, en el momento de la batalla, nos tienen también con los consejos que nuestra experiencia y nuestra consagración a la causa de los oprimidos ponen en nuestros labios o en nuestra pluma después de la batalla.

¿Se puede hablar del pan?

QUE NO ROBEN EN EL PAN

Señores gobernantes,
de felices acciones:
mirad que se nos merma
inútilmente el pan,
y ved que lo ganamos
con sudoroso afán;
porque hasta aquí no llegan
títulos ni cupones.
Mirad que padecemos
impuestos y exacciones;
que sueldos y jornales
con cuantagotas dan;
y, que hasta las duras
piedras os clamarán,
las piedras, más sensibles
que vuestros corazones.
Reparad que padecen
hambre vuestros hermanos,
y acabad, decididos,
con semejante exceso,
sabiendo que tenéis
el remedio en las manos.
Prescindir del alcalde,
que ya no sabe de eso;
y, pues, que os maldita
en troquel de tiranos,
publicad un «ukase»;
y que se venda al peso.

Diego MOHINO

MOSAICO

Hoy dedicamos esta sección a nuestro periclitado alcalde de Madrid. Lo merece, porque sólo él es grande.

Prast se indignó con los tahoneros ante el escandaloso modo con que robaron en los días del último conflicto. Y llevó el asunto a la Junta de tenientes de alcalde. Y allí fulminó contra ellos terribles anatemas... Y allí se acordó imponerles cincuenta pesetas de multa, que es la más tremenda pena que, según dicen, pueden imponer.

Unos cuantos números. Se puede calcular que en los días a que nos referimos, se ha vendido el pan con una merma de 350 gramos en kilo. En una tahona que elaborase 1.000 kilos de pan resultarán 350 que se cobraron y no se dieron, pero que, forzando la producción, como hicieron, pueden elaborarse. Y venderse. O sea: 350 kilos, que se robaron a los compradores, igual a 175 pesetas; los mismos 350 kilos, que, elaborados, suponen 500, igual a 250 pesetas. Estas tahonas, a las que se imponen 50 pesetas de multa, han podido obtener una ganancia de 400 pesetas, en números redondos. Multiplicada esta cantidad por los tres días que duró el conflicto, suponen 1.200.

De donde se deduce que el robo de 1.200 pesetas se castiga con una multa de 50, si quien lo realiza es patrono panadero y Prast alcalde.

Sigamos con el alcalde. Le ha molestado mucho que dos tahonas, de las más antiguas, lo que quiere decir que son de las establecidas en peores condiciones, robasen 230 gramos en kilo.

Realmente, Prast carece de razón, porque ambos industriales han sido de los más modestos.

Pero Prast está molesto, y un hombre como Prast, cuando se molesta, es capaz de todo; hasta de lo más tremendo. Por ejemplo: hacer cumplir las Ordenanzas municipales.

¿Hay nada tan desusado en un alcalde como esto? Ahí es nada. ¡Cumplir, hacer cumplir las Ordenanzas!

Solo que nosotros, que somos muy exigentes, entendemos que si ahora Prast se decide a cumplir su deber en este caso concreto, es porque faltó hasta ahora a él. Más aún. Sigue faltando. Porque seguramente no son sólo esas dos tahonas las que carecen de las debidas condiciones. Y lo que se imponía era una visita de inspección general, con esta consecuencia obligada: una clausura casi general. Pero no lo hará.

Están muy próximas las elecciones municipales y Prast necesita los votos de los panaderos, de los vaqueros, de los carboneros, de los de todos los que atentan contra el bolsillo del vecino infeliz.

Seguimos con Prast. Conste que esta idea se la debemos a un patrono panadero. ¿Por qué no ordena que el doctor Chicote gire una visita de inspección a todos

los obradores de confitería y pastelería? Nosotros, si esto hiciera Prast, le perdonaríamos el que excluyese de esta inspección su casa, para evitarle la posibilidad de que su subordinado el director del Laboratorio no encontrara todo cómo debe estar.

Y seguimos con el alcalde, que ya habrá podido notar nos merece una predilección única. ¿Qué decisión va adoptar contra los letrados municipales que han informado, de acuerdo con nuestro amigo García Cortés, que el contrato suscripto en Valencia a beneficio de Bellido es nulo, ilegal?

Porque esta falta de consideración no puede quedar así. Bien está que nosotros, que estamos muy lejos, afortunadamente, de su alta personalidad, le saquemos a la cara las tonterías—puestos a manejar el eufemismo lo hacemos muy bien—que hace y dice Prast; ¡pero que hagan lo propio los dependientes del Municipio, que así extienden una patente de inmoralidad a su superior jefe!

No: esto no puede quedar así. Y si no se decide Prast a proceder contra ellos, habrá que pedir se proceda contra Prast.

Y esto sí que Prast no lo consentirá. ¡No faltaba más!

El Socialismo ruso y la guerra

Exaltaciones prematuras.

Tenemos a la vista dos documentos rusos, en los que se expresa excelente doctrina socialista, pero cuyas conclusiones no nos parecen muy oportunas.

Uno de estos documentos es el programa de un nuevo periódico ruso, *El comunista*, del cual damos un extracto.

Empieza pintando lo horrible de la crisis que en estos momentos atraviesa Europa. Los límites actuales de los Estados eran demasiado estrechos para la producción burguesa. Expone el proceso económico de la concentración capitalista, y la omnipotencia adquirida por el capital financiero, que ha subyugado lo mismo a los Gobiernos de los países democráticos que a los de las monarquías. El capital, en el dominio económico, ha repartido la casi totalidad del mundo entre algunas grandes potencias. Este, imposibilitado ya para continuar en su desenvolvimiento pacífico, ha atraído la guerra.

Crean los autores de este manifiesto que ha terminado, en consecuencia de esta, la época en que el partido socialista podía ejercer su propaganda de un modo pacífico y que entramos en una época de grandes sacudidas sociales.

Esta época agudizará la lucha entre el capital y el trabajo y la opresión y la miseria de la clase obrera. En los países del oeste, se planteará la lucha directa para arrebatar el poder de manos de la burguesía y hacer la revolución social.

La transición de una a otra época—dice este programa—, va acompañada de una profunda crisis del Socialismo, que hacía tiempo venía preparándose ya. La mayor parte de los partidos socialdemócratas se han unido a los Gobiernos de su país en defensa de la patria. Llama a los partidos que ha obrado así *obreros nacionales-liberales*. Esto es la bancarrota del oportunismo.

Sigue censurando la actitud que llama oportunista desde la gran crisis de 1914, y proclama que la táctica socialista debiera haber sido de lucha revolucionaria y de guerra civil, y hace principal blanco de estos ataques al centro de la socialdemocracia alemana. Pero no desconoce que también son culpables los socialistas de los países aliados, que han participado en esa alianza con la burguesía. Agrava estas acusaciones, indicando que a los intereses de la burguesía conviene que los socialistas hayan adoptado el oportunismo que suponen los redactores de *El Comunista*, pues si se hubieran inclinado más a la derecha, los obreros les hubieran abandonado para luchar desde otro campo y formar nuevo partido.

Insiste el documento en citar apreciaciones extensas, para concluir ateniéndose en toda su pureza a los consejos que Marx y Engels daban en su Manifiesto comunista, consejos que todo socialista, sea cual sea su actitud hoy, lleva guardados en lo más íntimo de su corazón.

Describe el contrarrevolucionarismo que en Rusia ha provocado la guerra, enumera los elementos socialistas internacionales que con la actitud adoptada

por *El Comunista* están de acuerdo, y termina diciendo:

«La guerra ha creado—y desarrolla y abunda continuamente—un estado de cosas revolucionario y da al proletariado enseñanzas de acción revolucionaria... Y formula su deseo de que «se contribuya a dilucidar la concepción de la doctrina comunista de Marx y a preparar una comprensión más lúcida de los problemas que se presentan al proletariado durante esta nueva época revolucionaria de lucha en Rusia por la república democrática y en el oeste de Europa por la revolución social.»

Casi en coincidencia total con el anterior programa está el «Manifiesto del Comité central del Partido Social Democrata obrero de Rusia», aparecido últimamente en Ginebra.

He aquí sus principales ideas: La guerra europea es una guerra imperialista, cuya finalidad es el pillaje y desviar al proletariado de su acción revolucionaria. Tanto la burguesía alemana como la de los países aliados engañan al proletariado, que tiene que desenmascarar estos sofismas y defender su unidad contra el chauvinismo burgués.

Censura la actitud de los *leaders* del Socialismo en los distintos países, al ayudar a los Gobiernos burgueses, señalando que la responsabilidad principal pesa sobre la Social Democracia alemana. «Los socialistas alemanes y austriacos—declara el manifiesto—intentan justificar su defensa de la guerra, asegurando que luchan contra el zarismo. Los socialdemócratas rusos declaran que esto no es más que un sofisma, pues antes de la guerra Rusia estaba en la víspera de una revolución y si alguna cosa puede retardar la caída del zarismo es la guerra actual; si alguna cosa puede estorbar el movimiento revolucionario de Rusia, es la conducta de los socialistas alemanes y austriacos que la Prensa burguesa rusa no cesa de presentar como ejemplo a los socialistas de Rusia.»

Añade que en Rusia la Social Democracia, no votando los créditos de guerra y protestando contra ésta, ha cumplido su deber socialista.

Hay que reconstruir la unidad obrera sobre bases nuevas. La bancarrota ha sido del oportunismo. El menor mal de los males que para Rusia pudiera resultar de esta guerra, sería la derrota del zarismo.

La agitación de los socialistas, puesto que las condiciones objetivas de la guerra imperialista continúan en sí mismas las condiciones precisas para su transformación en una guerra civil, deben tender a esta orientación. Cuantas más víctimas la guerra ocasiona, más el proletariado estará dispuesto a dirigir sus armas contra los gobiernos de la burguesía para librarse de su yugo y marchar hacia el Socialismo, donde está la verdadera libertad de los pueblos.

Damos el extracto de estos documentos, porque tienen gran interés y porque creemos que es de necesidad conocer el pen-

samiento de todos los elementos que integran la Internacional socialista.

¿Necesitaremos, no obstante, decir una vez más cuál es el pensamiento nuestro?

No estamos conformes con estas actitudes—que, quizá, si en alguien tienen alguna explicación, es en los socialistas rusos, a quienes la torpe conducta de la acción de aquel país en estos momentos supremos—, porque vemos en ellas impaciencias que dañan a la unidad que en la democracia del mundo tiene que haber contra el enemigo gigantesco que amenaza estrangularla contra el imperialismo austrogermánico.

Ya pasará la guerra, y entonces la Internacional Socialista, que no ha muerto, que recobrará vitalidad y fuerza sorprendentes, dirá su palabra. Entonces se juzgará la conducta de todos y se precisará la manera de renovar la lucha de clases, la lucha a cuyo término está la república social, en la forma que las nuevas circunstancias impongan.

Mientras tanto, mientras se desarrolla una lucha que no tuvimos potencia para impedir y que no tendremos potencia tampoco para suspender, todo lo que no sea persistir en nuestra acción contra el agresor maldito, sumados, que no identificados, con los países aliados contra él, es, por lo menos, inoportuno.

Esta Administración ha nombrado corresponsal en Medina del Campo a Luis Blanco, dueño del kiosco instalado en la Plaza Mayor.

Cuantos deseen adquirir EL SOCIALISTA pueden hacerlo en el sitio indicado.

Las maravillas del trabajo

En Ciudad Rodrigo existe, por suerte, un mirlo blanco, un propietario, creo que único en la provincia, que persuadido de que los derechos inagotables que otorga el Código a los que disfrutan de la propiedad de la tierra no han de traducirse únicamente en los hechos de estrujar al colono, pasear en automóvil y otras cosas peores, sino que llevan consigo deberes para con los explotados, ha emprendido una serie de obras con las que está ganando satisfacción a su conciencia, la voluntad de los favorecidos y el aplauso sincero y entusiasta de cuantos ansían la redención de la clase más útil, por ser laboriosa, de la sociedad, que son los obreros.

Entre otras obras figura la donación de huertos obreros, de unas seis áreas unos y de 15 otros, para viñedo, en tierras adquiridas para darles ese destino, y en los que los obreros favorecidos están desarrollando una riqueza no soñada. Una de las fincas donde hay 44 huertos era las márgenes de un regato permanente, que en su parte alta, adonde no llegaban las inundaciones de invierno, no producía ni hierba, y en los bajos que se inundaban estaban llenos de socavones, y pequeñas lagunas, donde sólo vegetaban juncos y malezas inaprovechables. Seguramente en toda la extensión adquirida no se mantendrían durante todo el año ni media docena de ovejas.

Distribuidos los lotes hará un par de años, la transformación ha sido rápida, completa y beneficiosa en alto grado. Se ha encauzado y sujetado con mimbres el regato, se han allanado y hecho bancales en donde convenía en los márgenes, pasarelas rústicas, casetas, se han limpiado de cantos, sin faltar, para el embellecimiento y satisfacción del gusto artístico, innato de esta pobre gente, el cultivo de flores y enjardeneras para adornar las pequeñas casetas o chozos.

Sólo los que de continuo visitamos el campo sabemos la tarea penosa, terca, larga y constante que se necesita para conquistar un trozo de terreno abandonado, en el que la naturaleza, contrariada por el hombre, ha estado durante siglos arrastrando con las aguas la tierra fértil y cubriéndola y sustituyéndola con cantos rodados.

Pero no es sólo, con ser grande, el trabajo de transformar un erial en tierra fértil; queda aún el trabajo, tan asombroso ó más aún, de conseguir los frutos aprovechando el agua del regato, que tienen que elevar a un metro o más con cántaros, cueros y regaderas, en cuyas faenas invierten las mujeres y los hijos de los obreros el día, cuando el marido encuentra trabajo.

Hay que saber, para calcular la faena, que aunque no rieguen más que un área por día, lo menos que tienen que elevar

son cuatro o cinco metros cúbicos, de 250 a 300 cántaros.

Algunos de ellos, cinco por lo menos, emplean ya el aparato más primitivo que se conoce para la elevación del agua, que es el cigñal.

En medio de la aridez propia de los rastrojos de cereales en esta época, encanta tender la vista por esta faja de verdura, sostenida merced a las maravillas que produce el trabajo remunerador.

Días pasados, cuando visitábamos complacidos estos pequeños huertos, en los que las patatas, las alubias, el maíz, las coles, las cebollas, los garbanzos, se suceden en un cultivo intensivo sin más espacio vacío de la tierra que el necesario para preparar y abonar ésta, surgieron en nuestro espíritu las dos reflexiones siguientes:

¿Con qué gusto comerá esta gente los frutos arrancados a fuerza de sudores?

¿Qué sería de la tierra, aun la más estéril, si el acceso a ella fuera libre para todos y el producto íntegro obtenido fuera al que lo trabaja?

A pesar del ejemplo manifiesto y patente en todo momento del beneficio que reportan estas fundaciones desinteresadas, con el fin de extender a la mayor parte, y aun mejor a todos los obreros, este pequeño auxilio para remediar la constante e insoluble crisis obrera en estos pueblos cuyo descenso es evidente, y como consecuencia, no hay estímulo para la construcción ni empresas de ningún género, por no haber quedado en ellos más que los usureros y los que no tienen medios de subsistir a las necesidades de la vida en poblaciones de mayor importancia y movimiento, a pesar, como decimos, del ejemplo y de haber dado al Ayuntamiento la solución práctica y económica de remediar a todo el que quisiera tener un suplemento de vida con la parcela dedicada a viñedo en un predio de magnífica situación y exposición, en terreno de escaso valor, hoy casi improductivo, ni aquí se dió por enterado de la indicación, ni hay la menor esperanza de que el ejemplo se propague.

No hay motivo—dirán los del Consejo—para que éste, a pesar de la enseñanza, secunde empresas que ni siquiera el de la corte ha iniciado. Los interesados, actuando en estas Corporaciones, son los únicos que pueden obligar a las mismas para que realicen estas obras en beneficio de su misma clase.

Otro día nos ocuparemos del proceso de la obra, de los abusos que cometieron con el iniciador, los obstáculos inconcebibles que presentaron a su realización, la finalidad que se persigue y la dificultad que surge del Código para dar permanencia a la misma.

UN RÚSTICO

Salamanca, julio 1915.

Las Federaciones.

La de Dependientes.

Sesión del día 12 de julio de 1915.—Se abre la sesión a las once de la noche, con asistencia de los compañeros Santamarina, Soto, Blázquez, Arteaga, Briones, Carballo, Moral y Martínez.

Se lee y aprueba el acta anterior, leyéndose a continuación la correspondencia recibida de Vigo, La Línea, San Vicente de Alcántara, Málaga y Madrid.

Santamarina da cuenta de que, cumpliendo la misión que se le confió en la sesión anterior, se personó en el Instituto Nacional de Reformas Sociales, y en éste le informaron de los varios asuntos consultados al mismo por el Comité, siendo los siguientes:

Que con fecha 22 de mayo, el Instituto informó negativamente la concesión de mercado tradicional al Ayuntamiento de Ibiza. Sobre la apertura de los establecimientos en Avila algunos domingos (apertura que, según B. L. M. del señor ministro de la Gobernación, fué autorizada por éste, de acuerdo con el informe del Instituto), fué informada favorablemente por el mentado Instituto solamente durante la celebración del centenario de Santa Teresa, pero no con carácter general y permanente.

Sobre la consulta hecha al referido Instituto por la Junta local de Guadalajara, manifestaron a nuestro compañero que esa consulta fué evacuada con fecha 12 de mayo (en oficio dirigido al presidente del organismo consultor) en el sentido de que las multas impuestas por infracción de la ley del Descanso dominical deben satisfacerse en papel de pagos al Estado.

Santamarina lee el texto de la circular estadística que se acordó publicar en sesiones anteriores, y después de ligeras modificaciones, queda aprobada.

Se lee el informe de la ponencia del «Bando Obrero», y tras de proponer Santamarina modificar el texto del proyecto del Banco en el sentido de darle un carácter más general, y de sostener Martínez la incompetencia del Comité para introducir reformas, que según el acuerdo del VII Congreso de la Dependencia corresponde a las colectividades, se aprueba el dictamen, consistiendo éste en publicar el proyecto en El Dependiente Español del mes de agosto próximo y en hoja aparte con margen en blanco, para repartir a las colectividades obreras.

Blázquez pone a disposición del Comité el resto de un kilométrico (600 kilómetros) extendido a su nombre, por si se juzga oportuno organizar, en compañía de algún otro compañero, alguna excursión de propaganda a provincias; estudiado el asunto, se acuerda escribir a Valladolid, El Escorial, Medina del Campo y Segovia.

DEL DÍA

La música y la policía

Es indudable que una de las máximas más populares es aquella de que «la música doméstica a las fieras». La saben de memoria el 90 por 100 de los hombres, y los que la ignoran es porque no han tenido el placer de escuchar música, buena o mala, porque de todo hay en la vida del Señor. Pero, con ser tan popular esa máxima, está incompleta, redactada a medias, porque es imposible que una obra humana no tenga defectos.

La música, indudablemente, doméstica a las fieras, pero convierte en éstas a los policías, principalmente si éstos tienen en gran estima el concepto de su misión policíaca, como ocurrió anteanoche al ya celebrísimo inspector Maqueda, el más ridículo de cuantos para ganarse el miserable pucherо han tenido que recurrir a esa «profesión».

Aunque la Prensa de ayer ya explicó la causa del suceso, no estará de más repetirla, siquiera sea concisamente. Se reunían, anteanoche, como en años anteriores, bastantes familias francesas y algunos republicanos españoles a conmemorar el 14 de julio en el café de París. Forzosamente, después de cenar, habría de haber ejecutado el sexteto del café varias obras musicales, entre ellas La Marsellesa. Para evitar que así ocurriera, el inútil Sr. Maqueda advirtió al encargado del establecimiento de los peligros que se incurría si la marcha francesa se tocaba, pues en las calles próximas estaba preparada toda la policía de a pie y a caballo, y no sabemos si también la artillería...

Mas como todos los concurrentes no conocían la prohibición, una familia francesa pidió que se tocara La Marsellesa. Y en cuanto los músicos comenzaron a tocar y las primeras notas hacían que brotara en los labios aquello de

Allons, enfants de la patrie, le jour de gloire est arrivé...

se presentó Maqueda dando gritos y queriendo detener a todos los reunidos, desde el primero hasta el último, una vez enterado de que entre los festejantes no se encontraba ninguno de los concejales de nuestro Ayuntamiento, a los que trata con prevención desde que Besteiro hizo su célebre denuncia.

Calmadlos los ánimos, y cuando el policía había anotado los nombres del dueño y encargado del café, se nos asegura que uno de los concurrentes, no queriendo conformarse con que dejara de tocar la música, preguntó a Maqueda qué era lo que sin peligro para la neutralidad se podía tocar.

Verdaderamente la situación habría sido apurada para quien no poseyera la cultura de Maqueda ni su gusto artístico; pero para él fué facilísima la contestación. Tras de una pequeña pausa, de mirar al espacio, registrarse los bolsillos y darse un golpe en la frente, se dirigió al maestro de música imperativamente, reclamando silencio y acompañamiento musical, y empezó así:

¡Alirón, alirón, alirón, pon, pon, pon, pon!

BORN

De la Sociedad de Camareros

Una aclaración.

Compañero director de EL SOCIALISTA: En el número 2.242, y correspondiente al miércoles 14 del corriente, se publica, con la firma de Adrián García, presidente de la «Agrupación General de Camareros y similares», un artículo que, aunque de su texto no nos alcanza nada, y así creemos que lo haría constar si para ello fuera requerido, pues él sabe que los abajo firmantes cuando están disconformes en algún criterio lo manifiestan, primero al autor personalmente, y si el asunto es de los que se llevan a resolución de la Junta general de la Agrupación, en la asamblea muestran su pro o contra con la nobleza que siempre les ha caracterizado, sin más decisiones que las que impone el resultado de una votación.

Pero es el caso que nuestro querido colega El Alba, al reseñar la junta general que celebró la Agrupación en la madrugada del día 8 del mes corriente para tratar de la creación de un Centro, da los nombres de los que la combatimos, y pudiera darse el caso que algunos compañeros no asistentes al acto, dentro de su buena fe, dieran torcida interpretación, por lo que pudiera decirse a nuestras manifestaciones, y esto es lo que nos obliga a la presente aclaración, con el fin de que nadie se llame a engaño.

Para que se conozca bien y no se crea que nuestra impugnación era tendenciosa y sistemática, nos permitimos dar las explicaciones que creemos pertinentes: «Nosotros queremos que se establezca la escuela práctica, porque la creemos necesaria.» «Nosotros queremos que se establezca la oficina de trabajo, porque la creemos imprescindible.» «Nosotros no nos oponemos al solaz y esparcimiento de los socios», todo lo contrario. De que queremos esto, dimos pruebas palmarias en la repetida asamblea.

Ahora bien, a lo que nosotros nos oponimos fué y es a que todas estas cosas se establezcan fuera de la Casa del Pueblo, según manifestaciones del propio querido amigo y compañero Adrián García.

Entre las razones que abonan nuestra manera de pensar están, primero, las mismas que aduce este compañero; y, segun-

do, las de economía, pues entendemos que el dinero de la Sociedad «El Alba» debe reservarse para los enfermos y el capital de la Agrupación debe guardarse para la lucha contra la burguesía.

Y, para terminar, hacemos constar que la Casa del Pueblo pone a disposición nuestra salón para escuela práctica, menaje para la misma, luz y otros utensilios. Esto sin gravamen de ninguna clase; en cuanto a la ampliación de la Secretaría, no se debe argumentar con hechos de diez meses atrás, y sobre refrigerios, etc.; lo más probable es que la Cooperativa no se negaría a facilitarlos. Todo se reduciría a una atenta carta al Consejo que la dirige.

Si quiere un buen consejo el amigo Adrián, busque a su mayor enemigo en la convocatoria y en su artículo de ayer.

Damos a usted las gracias, querido director, y nos reiteramos de la causa obrera, Manuel Tallón, Enrique Serrano, Miguel Llácer.

Labor de nuestro diputado.

Reclamaciones a dos ministros.

Nuestro amigo Iglesias visitó ayer a los ministros de Instrucción pública y de Fomento, al primero para volverle a repetir las reclamaciones sobre la petición hecha por las Sociedades del Arte gráfico respecto al nombramiento de los profesores de la Escuela de dicho Arte, las medias mensuales adeudadas a la maestra de niñas de la Escuela de Iglesias (Burgos) y el nombramiento de maestras de niñas para la Escuela de Mora (Toledo), y al de Fomento para hacerle presente que a los trabajadores que dependen de la Compañía minera de Almagrera (Cuevas de Vera) se les pagaba en vales, que la del Desagüe de dicho punto se retrasaba en el pago de los salarios de sus obreros y que en las minas de Asturias, a pesar de las frecuentes inspecciones, continuaban acaeciendo muchísimos desgraciados accidentes.

Acercas de los primeros asuntos, dijo el ministro de Instrucción pública que no dependía de él el no haber dado ya una contestación categórica, y en cuanto al de la Escuela de Mora observó que se tomará interés por él, pero que las maestras no podrían ser nombradas hasta pasadas las vacaciones escolares.

El Sr. Ugarte contestó al diputado socialista que trataría de poner remedio a lo que ocurría a los mineros de Sierra Almagrera, y en cuanto a lo que acontece en las minas de Asturias que agradecería a los obreros de allí le señalasen las deficiencias que aquéllas tuvieran, porque los ingenieros en sus informes de inspección no indicaban ninguna.

Como las respuestas de ambos ministros lo exigían, nuestro amigo Iglesias díjoles algunas verdades sobre el estado en que se hallaban ciertos servicios, a cuyas verdades no opusieron aquéllos ninguna negativa.

El conflicto del pan

Su solución.

En el Gobierno civil han facilitado la nota siguiente, que da cuenta de la solución anoche acordada por la Comisión mixta:

«En la reunión celebrada ayer jueves por la tarde en el despacho del señor gobernador civil, por los patronos y obreros panaderos, quedaron resueltas las cuestiones secundarias pendientes, y definitivamente solucionado el conflicto.

Los obreros fijarán el sábado próximo, en que se reúnen en junta general, la fecha en que habrá de empezar a regir la reforma.»

La «terrible» multa.

En la Junta de tenientes de alcalde última se acordó imponer a casi todos los tahoneros de Madrid, ya que todos defraudaron al vecindario, la multa de 50 pesetas, que es la máxima.

El alcalde ha prometido visitar, con el jefe del Laboratorio, dos tahonas de la calle del Horno de la Mata que se distinguieron en el robo, para adoptar las medidas que estime necesarias.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

La de Las Carreras.—La Juventud Socialista de esta localidad celebrará el X aniversario de su creación los días 17 y 18 del corriente, con arreglo al siguiente programa:

Día 17.—Se celebrará una velada teatral, literaria y musical, en la cual será representada por los aficionados del Cuadro Artístico Socialista el drama en cinco actos titulado El soldado de San Marcial.

En los entreactos se leerán algunos trabajos de varios compañeros de provincias y de alguno de la localidad.

Amenizará el acto un cuarteto, que tocará también en los entreactos, terminando esta velada con un animado baile.

El día 18, a las once de la mañana, se celebrará un mitin de propaganda socialista al mismo tiempo que de protesta contra las arbitrariedades cometidas por el Gobierno del Sr. Dato.

Tomarán parte en este acto varias compañías de la localidad, de algunos pueblos limítrofes y uno de Bilbao.

Creemos que estos actos levantarán algo los ánimos, tan decaídos esta temporada a consecuencia de la terrible crisis que en este pueblo se ha sufrido.—Fernández.

LA GUERRA

En el frente occidental.

Los últimos partes franceses señalan acciones de artillería y con granadas de mano en casi toda la línea, especialmente en la región norte de Arras, en Quenewieres, en la orilla derecha del Aisne, en los altos del Mosa, alrededor de las trincheras de Calonne y en los Vosgos, cerca de Wissembach.

La situación sólo ha cambiado en el norte de Arras y al sur del castillo de Carient, donde los franceses se han apoderado de una línea de trincheras alemanas.

Otro despacho oficial de París desmiente el comunicado alemán del día 14, que atribuía un éxito al ejército del kronprinz en la Argonne.

El parte francés dice: «Trátase, en realidad, de un nuevo fracaso de las tropas del kaiser al intentar, una vez más, romper allí nuestro frente.

Un desmedido empleo de gases asfixiantes permitió al enemigo quebrantar en algunos puntos nuestra primera línea; pero rechosos inmediatamente, logramos evitar que aprovechara el adversario su momentáneo avance, y en repetidos contraataques rechamos a los alemanes, que no avanzaron más de 400 metros.

Ocupó el invasor unos momentos la cota 285, que pudimos recuperar antes de que fuera inutilizado ni arrebatado ninguno de los cañones que allí tenemos.

Experimentó el enemigo considerables pérdidas.

De Londres anuncian que se está organizando un ejército de 600.000 hombres, el cual será en breve enviado al norte de Francia, y asegurase que será perfectamente pertrechado y contará con potente artillería y cantidad enorme de municiones.

Y de Berna comunican a la Gaceta de Lousana que, según ciertos rumores, el mariscal Hindenburg se encuentra en la frontera francesa.

En el norte de Italia.

Los partes oficiales de Roma y de Viena coinciden en que durante la última jornada no se ha modificado la situación en el frente austroitaliano.

Y de Turín comunican que la batalla en los alrededores de Gorizia continúa desarrollándose con gran violencia. Los italianos dan terribles asaltos, encontrando una obstinada resistencia.

Añádese que los prisioneros austriacos reconocen que la situación de sus tropas en esta región es muy crítica, pero esperan que les lleguen refuerzos bávaros.

En el este austroalemán.

De Londres transmiten que el último parte oficial ruso acusa una nueva fase de la campaña en este teatro de la guerra.

Considerables fuerzas alemanas han tomado la ofensiva en la Polonia septentrional, 50 kilómetros al norte de Varsovia, entre los ríos Orjitz y Lydinta (?). Los rusos, rehusando un encuentro decisivo, se retiraron a sus posiciones de segunda línea.

En cambio, los partes de Viena y de Berlín coinciden en que en la Polonia meridional y en la Galitzia no ha cambiado la situación.

En los Dardanelos.

Un despacho oficial referente a las operaciones en la península de Gallipoli, comunica lo siguiente:

«Del 12 al 13 de julio, el Cuerpo expedicionario de Oriente y la derecha de las tropas británicas atacaron las posiciones turcas, apoderándose de varias líneas de defensa.

La primera línea fué conquistada en todo el frente en la mañana del 12; la segunda se tomó por una carga magnífica de los zavoos y de los legionarios.

Al día siguiente, en un nuevo avance, fueron ocupados varios puntos. En el valle de Kereves hemos hecho más de 200 prisioneros, y los ingleses, 150.

Las pérdidas del enemigo sorprendido por la artillería en formaciones densas, son muy grandes.

La Marina cooperó eficazmente a las operaciones disparando sobre Atchi-Brba y la costa de Asia.»

Noticias varias.

Se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso del Partido Socialista francés, que, al terminar sus tareas, ha votado por unanimidad un manifiesto reiterando «su confianza inquebrantable en la causa de los aliados».

Esperamos publicar íntegro este documento, de verdadera importancia.

En Sofía ha sido constituido en prisión el ex ministro Ghenadieff, jefe del partido stambulovista, actualmente en mayoría dentro de la Cámara.

Ghenadieff está complicado en el atentado que se realizó en el Casino de Sofía en el mes de febrero.

Durante una fiesta, a la que asistían todos los ministros, estalló allí una bomba, que causó la muerte del hijo del general Fitchet, ministro de la Guerra, y a otros dos concurrentes e hirió, además, a 15 personas, pertenecientes en su mayoría a las familias de los ministros.

El móvil del atentado era la idea de exterminar a los miembros del Gabinete Radoslavoff.

Cinco de los autores del atentado han

sido condenados a muerte y últimamente se ha probado que el ex ministro de Estado Ghenadieff, neutralista y austrófilo, estaba en relaciones con uno de aquellos llamado Pop, a quien entregó una suma de 10.000 francos.

Notas ferroviarias.

En nuestra información del Congreso del Sindicato Norte, dimos cuenta del acuerdo que dicho Congreso tomó de someter a la resolución del de la Federación la conveniencia o no de que la organización ferroviaria continúe perteneciendo a la Unión General de Trabajadores y a la Federación Internacional de Transportes.

Relacionado con esto, La Unión Ferroviaria, órgano de la Federación Ferroviaria, dice en su último número lo que reproducimos a continuación, porque expresa nuestro propio pensamiento:

«Obligado es para nosotros exponer criterio acerca de esta propuesta.

Al hacerlo no olvidamos que compañeros de otros oficios, hermanos en ideal emancipador, y todos ellos o su gran mayoría pertenecientes a la Unión General de Trabajadores, fueron los que realizaron la primera labor para organizarnos; los que después continuaron trabajando para afianzar la organización existente: los que no la abandonaron hasta que hubo compañeros ferroviarios en situación de hacerse cargo de ella; los que con todo interés procuraron capacitarnos, para que fuéramos nosotros los encargados de dirigir nuestra propia organización.

Nada de esto, que obliga a gratitud, olvidamos. Y como somos gentes bien nacida, agradecemos a nuestros hermanos de ideal, trabajadores en otros oficios, todos o casi todos pertenecientes a la Unión General, lo que hicieron para constituirnos en organización y para desarrollarla, afianzarla...»

Y sin mengua de nuestro sincero sentimiento de gratitud y también sin hacerle pesar en el examen de la conveniencia o no de continuar perteneciendo a la Unión General de Trabajadores, nosotros afirmamos la conveniencia.

A la vista de todos está a poco que sobre ella se medite.

Basta con consignar estos hechos: Nuestra organización aspira a mejorar las condiciones morales y materiales de trabajo en nuestra clase ferroviaria, explotada por la otra clase, la capitalista.

Nuestra organización aspira a transformar el régimen social actual, establecido a base de privilegio de clase, para conquistar con la emancipación de la clase trabajadora la de toda la humanidad.

Las organizaciones de distintos oficios tienen la misma aspiración ideal que nosotros.

Siendo así, está fuera de toda duda, y aun nos atrevemos a decir fuera de toda discusión, que la unión con todos los trabajadores de oficios distintos es necesaria.

Quienes opinen de modo distinto porque no están compenetrados ni con nuestro espíritu, ni con nuestros ideales de grandeza, superiores a todas las grandezas humanas y divinas que inventó la codicia de los privilegiados para continuar sosteniendo sus privilegios.

Y en mantener nuestra fuerza unida a la del resto de los trabajadores animados por nuestro propio ideal, hay provecho para todos: para ellos y para nosotros.

Y erran los que afirman no le hay para nuestra clase.

Y expresan un sentimiento inferior al de nuestra clase y un pensamiento que no alcanza ni con mucho al amplio de nuestra colectividad, los que miden el beneficio que concedemos con el que recibimos, y porque creen que es mayor lo que se otorga que lo que se recibe, se inclinan a la separación e piden la separación.

El menor beneficio sería mezquino argumento para pedir la separación.

Contra él oponemos nosotros la satisfacción de contribuir con nuestros medios y esfuerzos, sin pensamiento egoísta de recompensas, a que el resto de los trabajadores, unidos a nosotros, realicen su obra de mejoramiento y emancipación. Su obra, que es al fin nuestra obra.

Y esta segunda actitud es la que corresponde a la grandeza de espíritu de nuestra clase.

Para demostrar la necesidad y conveniencia de mantenernos en la Federación Internacional de Transportes, nada decimos.

Aplicamos a demostrar esta necesidad y conveniencia los mismos argumentos con que hemos procurado demostrar lo de mantenernos en la Unión General de Trabajadores.»

UN MOTIN

En Gobernación han facilitado un telegrama del gobernador de Murcia en el que comunica que en el pueblo de Palmar han sido agredidos los recaudadores de impuestos municipales, que realizaban un embargo.

Los agredidos repelieron la agresión, resultando herido de gravedad el vecino de dicho pueblo Miguel Pintado.

Los recaudadores se refugiaron en el cuartel de la guardia civil, donde intentó penetrar el pueblo en masa, impidiéndolo la fuerza pública.

Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

AYUNTAMIENTO

La subvención para festejos. — Del ferrocarril Madrid - Valencia. — Gran éxito de la Conjuración.

A la sesión de hoy asistieron gran número de concejales, entre los que figuraban nuestros compañeros Iglesias, Mora y Cortés.

Sin discusión se aprobaron diferentes asuntos puestos al despacho ordinario. Entre los aprobados figuraba una moción de la Alcaldía presidencia designando al arquitecto municipal que ha de formar parte de la Comisión inspectora de ruinas.

El Sr. Blanco Soria pide que se nombre un veterinario.

Después se puso a discusión otra moción de la Alcaldía presidencia, proponiendo la inversión de 10.000 pesetas de la partida consignada en presupuesto para festejos durante el verano.

Pablo Iglesias se opuso a la aprobación de esta moción, por no considerarla justa y entender que con estas subvenciones para festejos a los distritos se fomenta el vicio tabernario, y además nunca se sabe a dónde va a parar ese dinero y la forma en que se invierten esas cantidades.

Intervienen en la discusión los señores Noguera, Ruiz Salinas, Anón y De Miguel, en apoyo de la moción, y diciendo que todas las cantidades se justifican por las respectivas tesorerías de las Comisiones de festejos de los respectivos distritos.

Pablo Iglesias rectifica insistiendo en sus manifestaciones.

Esos justificantes de las cantidades donadas estarán en las respectivas tesorerías, pero no están en el Ayuntamiento, que es donde deben estar.

En las oficinas del Ayuntamiento, donde yo he ido a solicitar datos, no constan más que los recibos de los tenientes de alcalde.

Estas fiestas de barrios, contra lo que cree el Sr. De Miguel, fomentan el alcoholismo, interrumpiendo así la labor que se realiza de combatir este mal tan grande, que significa atraso de los pueblos.

Por 1.000 pesetas que se gastan en iluminaciones, gallardetes y banderines, se obliga a la juventud a gastar de 5 a 6.000 en cosas que, en vez de favorecerles, les perjudican.

Las verbenas de Madrid son una vergüenza.

En estos momentos en que acaban de suspenderse las obras del Parque del Oeste por falta de consignación; cuando las Casas de Socorro no están todas dentro de las debidas condiciones; cuando no se puede ver el medio de atender a la miseria tan aguda que existe en Madrid, se votan cantidades para festejos que significan incultura.

Interviene también el Sr. Herrera.

Se aprobó la moción con una adición del Sr. Anón, de que en el reparto intervengan los concejales.

Votan en contra de la moción los compañeros Iglesias, Cortés y Mora.

Después se aprobó conceder una licencia de tres meses al concejal republicano Sr. Llorente y otra de dos meses al concejal socialista compañero Besteiro.

Se aprobaron otros dictámenes.

Se puso a discusión el informe de los letrados consistoriales, relativo al acuerdo sobre adjudicación del estudio de proyecto del ferrocarril directo de Madrid a Valencia.

El Sr. Blanco Soria se quejó de la falta de formalidad en que se ha llevado este asunto.

Se ha olvidado, con una desfachatez grande, todo lo legislado en materia administrativa.

La minoría republicana se ha levantado anteriormente, y lo vuelve a hacer ahora, representada por mí, para protestar contra todo esto, sin miras de partido, y si sólo teniendo en cuenta la necesaria buena marcha administrativa.

Pregunta al alcalde qué concepto le merece el informe de los señores letrados que echan abajo todo lo actuado, si se atiende no a la ley y a su informe, puesto que sostienen que hay que solicitar la excepción de subasta, y hasta que esto no se consiga no puede ser válido el nombramiento de los ingenieros nombrados.

El Sr. Prast niega que hayan existido irregularidades.

Todo se ha hecho públicamente, ante las Corporaciones, y ante la Prensa se han ido cumpliendo todos los trámites.

Si hay algo anormal en el proyecto de contrato es el haberlo hecho entre dos Diputaciones y dos Ayuntamientos en forma no prevista por la ley.

A lo que se tiende con todo lo hecho es a que no quede desierta nuevamente la subasta, que ya van tres.

Sólo ha pensado la Comisión en realizar un beneficio.

Toda la Comisión acepta los informes. Cree que esta cuestión está dentro de un círculo vicioso.

Rectifica Blanco Soria.

García Cortés interviene en esta discusión para decir que aquí no hay más círculo vicioso que el alcalde, que se ha empeñado en no alterarse.

Esto, señor alcalde, no es un proyecto de contrato, sino un contrato que se intenta hacer, y no se llegó a ello por ser nulo.

Las cosas son como son y no como se quiere que sean.

los dos pueblos; pero queremos que se haga bien.

No queremos que mañana, cuando el gasto esté hecho, se echen encima del Ayuntamiento las poderosas Empresas de los Caminos de Hierro, del Norte y Mediodía, y ganen el asunto por encontrarse vicios de nulidad en el dictamen.

Debe empezarse a hacer todo. Lo ocurrido en este expediente coloca al Ayuntamiento en situación poco airosa.

El pueblo tiene derecho a dudar del Ayuntamiento, al ver que, si en cosa de tanta monta se falta a la ley, que no se hará en las contrataciones pequeñas.

El Sr. Chozas interrumpe y esto da lugar a un fuerte escándalo.

García Cortés sigue su discurso, diciendo que con estas cosas se coloca al Ayuntamiento de Madrid, presidido por un alcalde de real orden, senador del reino, a la misma altura que al de Mataporquera, que tiene a un alcalde por el sólo hecho de ser un hombre que sabe firmar.

Otro alcalde cualquiera, al ver la situación en que ha colocado éste al Ayuntamiento, hubier. dimitido.

Blanco Soria.—Este está a tornillo. El Sr. Prast.—(Dando campanillazos.) ¡Orden, orden!

García Cortés insiste, después de examinar el expediente y analizar todas sus principales partes, en que hay que empezar por anular todo lo hecho, pedir la excepción de subasta e ir a un nuevo contrato.

Terminó diciendo que los que defien, den este expediente tal y conforme está o acusan una ignorancia supina o son cómplices de las Compañías contrarias a este proyecto tan beneficioso, y que esperan la ocasión de echarse sobre él para hundirlo.

El Sr. Prast insistió en que no ha sido lo hecho un contrato, y si sólo un proyecto de contrato.

Se mostró en un extenso discurso optimista respecto al porvenir.

El peligro existiría si anulásemos ahora lo ya hecho.

García Cortés rebatió extensamente lo dicho por el alcalde presidente, y se ocupó de la cláusula 12.

Insiste en que el nombramiento de Bellido no es legal.

Haréis muy mal en insistir, en mantener esta ilegalidad, que no traerá más que perjuicios.

El Sr. Prast, en otro discurso a su estilo, empieza a recoger velas y ahora ya mantiene su opinión conforme a los letrados.

García Cortés cree que en la sesión próxima se debe presentar una moción anulando todo lo hecho.

Después cree que se debe solicitar la excepción de subasta y entonces empezar de nuevo legalmente.

El Sr. Llorente interviene para censurar al alcalde, que no se ha enterado o no quiere enterarse. Afirmó que todo lo hecho es nulo.

El Sr. Prast insistió en sus afirmaciones.

El Sr. Llorente: El alcalde quiere renegar su gabán y nosotros queremos hacerle nuevo.

Hay que empezar, señor alcalde, por hacerlo todo nuevo.

Insiste en que hay numerosos vicios de nulidad. (El alcalde le interrumpe.)

El Sr. Llorente propone que se acuerde pedir la excepción de subasta; que se contrate luego nuevamente, y que entonces se proceda al nombramiento de personal facultativo, sea quien sea, y después de hecho todo esto proceder a realizar el contrato general.

Para apoyar sus afirmaciones lee entero el informe de los letrados.

El Sr. Prast se muestra conforme. Esto produce grandes murmullos y comentarios pocos favorables para el alcalde, que demuestra que no sabe lo que hace ni lo que dice.

Intervienen brevemente en la discusión los Sres. Millán y Alvarez Arranz.

Se aprueba el informe de los letrados municipales, y, por tanto, triunfa el criterio de los concejales republicanos y socialistas.

Otros asuntos.

Se aprueban otros dictámenes, entre ellos, uno de elección para proveer una vacante de procurador síndico.

Es elegido por papeletas el Sr. Agero, por 22 votos.

En esta votación obtuvo tres votos Besteiro y salieron 10 papeletas en blanco.

Sobre el dictamen 18, relativo al cese de un recaudador de pesas y medidas y la incautación de la fianza constituida para garantizar su gestión, se entabla amplio debate, aprobándose el dictamen.

También se aprobó la interposición de recurso contencioso administrativo contra la providencia del excelentísimo señor gobernador, estimatoria del recurso de alzada interpuesto por el propietario de la casa núm. 51 de la calle de Fuencarral, contra acuerdo municipal relacionado con el exceso de vuelo de dicha casa, con amplias y enérgicas observaciones de García Cortés y el voto en contra de nuestros tres compañeros.

Sobre otro dictamen relativo a la aprobación de los presupuestos para establecer el servicio de alumbrado público por gas en la avenida del Conde de Fernán y vías transversales y paralelas, que importa 27.714,15 pesetas, pronuncia otro discurso enérgico el compañero García Cortés.

Nominalmente se aprueba otro dictamen de la Comisión sexta (Ensanchez).

García Cortés, en otro discurso, consigna que la suma de 20.000 pesetas que se destinan para el desmonte de la calle de Alenza y Treviño sea sólo de 12.000.

Signió la discusión de dictámenes, aprobándose unos y quedando otros sobre la Mesa, se levanta la sesión a las dos y veinte.

LOS OBREROS DEL MAR

Dato, vacilante. Huelga general inminente.

BARCELONA (Por telegrafo).—En la Sociedad Naval se ha recibido hoy un telegrama del presidente de la Confederación «La Armonía» afirmando que Dato ha dicho que tropieza con dificultades para la publicación del decreto reglamentando el trabajo de los obreros del mar.

El acto del presidente del Consejo ha producido sorpresa e indignación. La Junta Naval ha visitado al gobernador para exponerle la situación.

Si no se cumple lo prometido, es inminente una huelga general. Los oficiales, capitanes y maquinistas dan la razón a los obreros.—Comapostada.

Ya ve el Sr. Dato cuáles son los resultados de sus vacilaciones, de su falta de energía y de carácter, de lo excesivo de sus complacencias para con los armadores.

Esas dificultades con que ahora parece querer dilatar lo que con tanta ansia están los obreros del mar esperando, ¿no son una falta de formalidad, que producirá la natural indignación entre las víctimas de ella?

Todo estaba arreglado al parecer. Se había celebrado una reunión de armadores y obreros en que, tras deliberaciones empeñadas, se había llegado a un éxito para los trabajadores, se había llegado a reconocer la justicia de lo que pedían.

¿En qué situación queda ahora la seriedad del Gobierno, la seriedad de los elementos oficiales y patronales que en la Junta consultiva han intervenido?

Sería preciso saber qué clase de dificultades son esas con que el Sr. Dato tropieza ahora.

¿Intransigencias de los patronos, que faltan a lo convenido?

Si esa intransigencia fuera de los obreros, ¿qué procedimientos hubiera adoptado el Sr. Dato?

¿Por qué no resuelve, respecto a los patronos, las dificultades, en la misma forma que las hubiera resuelto respecto a los obreros?

Sabido es que hay dos pesas y dos medidas. Pero deber de los gobernadores de conciencia es que haya un solo peso y una sola medida. Y deber de los obreros organizados el recordarlo, y, cuando no son atendidos, cuando se intenta hacerles pasar por un engaño más, obrar en consecuencia.

Lo que dice Dato.

El jefe del Gobierno habló esta mañana a los periodistas del posible conflicto de los obreros de la Marina civil, provocado, como es sabido, parte por la intransigencia patronal parte por la inacción del Gobierno, que no ha cumplido hasta ahora las promesas que hiciera hace más de un año.

Manifestó Dato que el Gobierno se ocupa de buscar una fórmula de avenencia entre los armadores y los obreros para establecer, previa la conformidad de todos, la reglamentación del trabajo a bordo.

Añadió que el Gobierno ha celebrado varias entrevistas con ambas partes, hasta lograr se constituyese una Comisión de tres armadores, tres representantes del personal y un delegado de Marina, que estudiara el problema y sometiera su solución al Instituto de Reformas Sociales.

«Teníamos el propósito — agregó — de llegar a la concordia entre obreros y patronos, y, en efecto, esta Comisión propuso una solución, que pareció bien al Instituto y que fué aceptada en el último Consejo por el Gobierno.

La circunstancia de haberse abstenido el representante de los armadores de Vizcaya mostró el propósito de llegar a la unanimidad, que sería sancionada mediante el correspondiente decreto por parte del Gobierno.

No estando todos conformes no es posible obligar, por medio de una disposición que no tenga carácter legislativo, a que se trabaje tal número de horas, a que se concedan licencias en unas u otras condiciones respecto a sueldos o a los demás extremos sobre que versa el informe del Instituto.

Dada la conformidad que habían prestado los navieros del Mediterráneo, representados por los Sres. Ibarra y Dómine, acudí a éstos a fin de que, sin necesidad de medida alguna de Gobierno, concertasen con su personal la reglamentación por ellos aceptada, y ambos se mostraron dispuestos a hacerlo, y seguramente les imitarán otros armadores.

Manifestó después Dato que el personal de los armadores que no han aceptado esta reglamentación, deben esperar a que las Cortes reanuden sus tareas y presente el Gobierno un proyecto de ley calado en el informe del Instituto.

Por lo visto el presidente del Consejo cree a los trabajadores del mar tan inocentes que, después de haberles sido prometido esta ley en mayo del año anterior, de haber funcionado las Cortes y de no haberse acordado el Gobierno de sus compromisos, confían todavía en sus promesas.

Como siempre, este hombre snave, que preside el Gobierno, terminó con una amenaza,

«No tienen, pues, razón ni pretextos para actitudes airadas los que de una manera apasionada y parcialmente han informado a algunos periódicos respecto al resultado de las gestiones practicadas por el Gobierno, el cual confía en que se impondrán a todos el buen sentido y las consideraciones de patriotismo que eviten actitudes violentas ante las cuales el Gobierno sólo tendrá un camino que seguir: el del cumplimiento de su deber, evitando todo género de coacciones y procurando no se altere la normalidad del tráfico mercantil en cuanto de él dependa.»

Ya lo saben los obreros del mar.

LA POLITICA

Esta mañana llegó a Madrid el general Jordana.

A las nueve se reunió con el jefe del Gobierno y los ministros de la Guerra y Estado, celebrando una detenida conferencia.

Por la tarde ha marchado a La Granja, donde será recibido esta tarde por D. Alfonso.

—Ha sido remitido, para que lo firme, al jefe del Estado, el decreto relativo al establecimiento de nuevas industrias.

—Esta mañana se reunieron con el ministro de la Gobernación los doctores Cajal y Salazar.

La entrevista estuvo relacionada con el reglamento para el funcionamiento y desarrollo del Instituto de Alfonso XIII.

—La recaudación de Hacienda de la primera quincena de este mes ha sido de 18.722.464 pesetas.

Como la de igual fecha del año anterior fué de 24.517.042, la baja es de 5.794.578.

Esta se debe en gran parte a la recaudación de Aduanas.

—Con el ministro de la Gobernación celebró esta mañana una detenida conferencia telefónica el gobernador de Barcelona.

—En la real orden que hoy ha publicado la Gaceta se dispone:

1.º Que a los cargamentos de trigo y harinas de trigo que salgan con manifiesto o conocimiento visados y directos para España hasta el 31 inclusive del mes actual, se les aplique el decreto de Arancel de dos y cinco pesetas, respectivamente, por cada 100 kilogramos, en consonancia con lo prevenido en la mencionada real orden de 16 de diciembre último.

2.º Que se restablezca la exacción del impuesto de transportes para los cargamentos que hayan salido o salgan para España desde el día 1.º del mes actual o se importen por las fronteras terrestres; y

3.º Que al comenzar el mes de agosto dé cuenta este Centro directivo de la cotización media que el trigo haya alcanzado en los mercados reguladores durante el presente mes, a los fines que procedan.

—Las noticias que había esta madrugada en Gobernación acerca del estado de Costa eran satisfactorias.

Dijo el subsecretario que el enfermo se hallaba mucho mejor, y que los médicos habían ya ordenado que comiese.

—Ha publicado la Gaceta una real orden estableciendo el régimen arancelario que temporalmente ha de observarse para la importación de trigos.

—Se fija en dos pesetas el gravamen que los cien kilos han de satisfacer.

—Maura ha contestado a quien ha consultado su pensamiento sobre la proclamación de Dato como jefe del partido conservador:

«Celebro que el suceso que motiva el mensaje fortifique las convicciones de ustedes. Un artificio más, sobre los muchos que presenciamos, no puede alterar la realidad de las cosas. Ahora, como antes, nos incumbe estar atentos al interés nacional que representamos, y procurar servirlo con positiva eficacia, vigorizando y disciplinando la acción común en constante estudio de las circunstancias y los modos más favorables y oportunos para que, sobre las flecciones corrientes, predomine la voluntad de las clases conservadoras, supeditadas hoy al adversario, por haber perdido en larga inercia su legítima preponderancia en la opinión.»

SUCESOS

Cobarde agresión.—Esta mañana, a las 10 de la noche y media, fué agredido en la plaza de los Mostenses el jornalero Ramón Estévez Martín, de veintisiete años, por un sujeto llamado Prudencio Adolfo Omo, de treinta y un años, al que apenas conocía el agredido.

Según éste, sin mediar palabra alguna, Prudencio le dió una terrible puñalada en la espalda, poniéndose en fuga inmediatamente.

Auxiliado por algunos transeúntes, Ramón Estévez fué llevado a la Casa de Socorro del distrito de Palacio, donde los facultativos le apreciaron una herida de seis centímetros de profundidad en la región escapular izquierda, calificando de grave su estado.

Después de agitado se le trasladó al Hospital de la Princesa.

Ha insistido en decir que desconoce las causas de la agresión, añadiendo que sólo conocía al agresor de vista, sabiendo que era sujeto de malos antecedentes.

Prudencio pudo ser detenido a poca distancia del lugar del suceso, ocupándose un cachillo de mango oscuro y de hoja muy fina.

Fuó conducido al Juzgado de guard a

Los automóviles.—Anoche fué alcanzado por un automóvil, en la calle de Esparteros, Francisco Lozano Molina, jornalero, quien sufrió una caída que le produjo una grave conmoción cerebral y visceral.

Fué trasladado al hospital de la Princesa.

—En la calle de Sagasta fué atropellado por otro automóvil el joven Justo Martín, al cual se le apreciaron heridas leves.

Hermano vengador.—Vicente Herrera, sabedor de que un individuo, llamado José Gutiérrez Segovia, había seducido a una hermana suya, fué ayer a buscar a éste para exigirle la natural reparación, y al recibir la negativa más desenfadada del seductor, le acometió con una navaja, causándole siete heridas graves. Después presentóse espontáneamente en la Comisaría.

Accidente del trabajo.—En una tahnana de la carretera de Valencia, 32, produjose heridas graves en un brazo el obrero panadero Vicente Vila Díaz.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Círculo Socialista del Sur.—Este Círculo celebrará junta general ordinaria los días 17 y 18 del actual, a las nueve de la noche, para discutir el orden del día acostumbrado, y proceder a la elección del Comité, cargos reglamentarios y por dimisión.

Llevando el Comité importantes gestiones para dar cuenta, se ruega a los socios encarecidamente no dejen de asistir.

Sociedad de Obreros pintores decoradores.—Todos los compañeros pintores pueden ejecutar trabajos de pintura en las portadas, sin más requisitos para solicitar licencia que la presentación del recibo de la contribución del dueño del establecimiento para el que se efectúen dichos trabajos.

Sociedad «Salud y Cultura».—Excursión extraordinaria a Cercedilla.

Volvemos a recordar a los niños y niñas de este Grupo que el sábado, 17 del corriente, y a las siete de la tarde, deben estar en la plaza de España, para tomar el tren a las ocho en la estación del Norte. Se recomienda asimismo lleven abrigo por si la temperatura fuese baja.

Sociedad de obreros sombrereros, planchadores y similares.—Por motivo de haber rebajado los patronos un 50 por 100 los precios del planchado, se convoca a todos los sombrereros planchadores, asociados o sin asociar, a una junta magna, el día 18 del corriente, a las nueve de la mañana, en el salón terraza de nuestro domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

Juventud Socialista.—Esta entidad pone en conocimiento de todos sus afiliados que hoy, viernes, a las nueve de la noche, se celebrará la junta general ordinaria correspondiente al segundo trimestre, con el orden del día acostumbrado.

Reuniones para mañana.—En el salón grande: A las siete de la tarde, Sociedad de Empedrados.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Juventud Socialista.

En el salón terraza: A las nueve de la noche, conferencia.

Las rentas del obrero.

Otro hundimiento de un andamio.—En las obras que se están realizando en el tercer Depósito de las Aguas, ha ocurrido esta mañana un accidente análogo al que causó varias víctimas días pasados en la calle del Conde de Aranda.

Un andamio, donde trabajaban seis obreros, se rompió y vino al suelo, donde quedaron heridos los albañiles que en él trabajaban.

La emoción de cuantos presenciaron el accidente fué enorme, y todos acudieron en auxilio de los caídos, que lanzaban ayes de dolor.

Todos estaban más o menos gravemente heridos.

Fueron los seis obreros conducidos a la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, que era la que se encontraba más próxima, donde les fué practicada la primera cura.

Uno de los obreros presentaba la fractura de varias costillas.

Su estado era grave.

El desgraciado obrero se llama José Meléndez y tiene cuarenta y seis años.

Los restantes sólo habían resultado levemente heridos.

Después de curados pasaron los seis obreros al Hospital de la Princesa.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ZARZUELA.—Compañía Caramba. A las diez y cuarto. El duca Cassimiro. VER-ALLES (Atocha, frente a Carretas, solares del antiguo ministerio de Fomento).—Películas sensacionales, variedad La Zegrís Angeles de Granada, Carmen Montes, Aráfel Les Doréa.—Entrada, 0,20 pesetas; sillas primeras, 0,30; preferencia, 0,50. BUEN RETIRO.—A las nueve y media. Todas las noches conciertos por la Banda Municipal y la Banda de Ingenieros y sección de varietés por aficionados artistas. Entrada al parque, 65 céntimos. Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (sábado).

- A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 pesetas.
- A las seis.—Bacalao con tomate 0,50 —
- Ternera a la jardinera 1,00 —

COOPERATIVA SOCIALISTA

Chamartín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8. Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO

30 profesores de Medicina.
3 ídem de Cirugía.
3 ídem de Tocología y Matriz.
2 ídem de Partos.
12 profesoras en Partos.
6 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.
Sur.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Luna, 10, principal.
Atocha.—Atocha, 94.
Este.—Alcántara, 16, hotel.
Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel.
Puente de Vallecas.—Gerona, 5.

FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche).
Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245.
Ancha de San Bernardo, 15.
Calle del Pacífico, 7.
Hermosilla, 3, tel. 4.841.
O'Donnell, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Vizeaina.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.
Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

Comprad ACCION SOCIALISTA

Su precio 15 céntimos.

Carbonería Cooperativa

de los Cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, 6. (Tel. 5.166)

Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

Gran Bazar

Zacarías Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPON, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTICULOS DE VIAJE, BASTONES, PAQUETES PARA SU COLOCACION EN CAJAS, RAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1.

Concepción Jerónima, 7.

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faoundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gnezo, Varela, Gascó, Sanohis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES :: FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rótulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID

APARTADO DE CORREOS 493

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.

- Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).
- Aventuras de un niño déspota (ídem).
- Juan Soldado (ídem).
- El pobre Pepín (ídem).
- Los emigrantes (ídem).
- El hijo del minero (ídem).
- El ciegucecito (ídem).
- Fía en Dios... (ídem).
- Caridad (ídem).
- Meliá.—El repatriado (ídem).
- Pequeñas verdades.
- Marx.—La indiferencia en materia política.
- Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Gorki.—Compañero!
- Carretero.—Catecismo socialista

A 10 céntimos.

- Lafargue.—El ideal socialista.
- Leyes de reunión y de asociación.
- Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
- Torralva Beci.—La civilización y la guerra.
- Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso)
- La guerra y la patria.
- Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos.

- Almanaque Socialista de 1914.
- Almanaque Socialista de 1915.
- Guesde.—El Colectivismo.
- Rouanet.—Filosofía socialista.
- Domenech.—Educación socialista en España.
- Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales, Organización y Programa del Partido Socialista.
- Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
- R. Jahn.—Roberto Owen.

L. Alas.—Proudhon.
Buylla.—Saint-Simon.
Besteiro.—Luis Blanc.
Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
Doctor Querado.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
E. de Anicua.—Cuentos.
La propiedad.
J. Recaséns.—Socialismo.
J. López y López.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

Lafargue.—El materialismo económico.
Th. Dan.—La revolución rusa.
Altamira.—Lecturas para obreros.
M. Ila.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
Guesde.—Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos.

Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico.
Iglesias.—Mitin de controversia en Santandrea Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.
Lluria.—La Cooperación.
F. Carretero.—Celebración de actos cívicos

A 30 céntimos.

Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
Ley electoral.
Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos.
F. Bernis.—Carlos Marx.

A 40 céntimos.

F. Lassalle.—Programa obrero.
Aquino.—Breves estudios biográficos.
Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).
E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.

A 50 céntimos.

Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados.
F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco.
La Internacional (himno, letra y música).
La Marsellesa de la paz (ídem).
La Commune (ídem).
Canto del Primero de Mayo (ídem).
J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).

LOECHES

“LA MARGARITA,”
AGUA MINERAL
NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

Folleto de EL SOCIALISTA (15)

JESÚS EN LA FÁBRICA

(NOVELA POR R. SANCHEZ DIAZ)

Jesús cambió de posición y de sitio y se iluminó mirando a su madre.

—Yo sí lo sé: el desequilibrio de los valores. Allí donde no se realiza la justicia, se produce fatalmente el desastre; unas veces en el acto, casi como un estallido, otras veces después, poco a poco, de consecuencia en consecuencia. Según los corazones. Allí donde no se verifica la justicia, que es la paz de todo, el progreso de todo, el sentido total de la Naturaleza, surge el desastre y se hunden las casas, los pueblos y las almas. ¡Ah, se creen los unos que no hay más que decir: «esto es mío; aquí mando yo!» ¡Ah, se creen los otros que no hay más que decir: «el Poder, o el Tribunal, o las influencias están de mi parte!» ¡Cá!

Parecía entonces dirigirse a un auditorio lejano:

—¡Cá! Eso desespera, desmoraliza y destruye o rompe. Eso es peor que las pestes. ¡Es peor que las pestes, porque es lanzar a los hombres buenos a la desesperación!... Y la desesperación de los hombres buenos suele ser un estallido de bombas... ¡Cá!

Hijo de mi corazón, ¿por qué te exaltas tú también? Yo comprendo que es tristemente verdad lo que dices. Aunque no sé nada de esas grandes cosas que pensáis tu padre y tú, yo creo, por lo menos, que Dios no es obedeciendo. ¿Pero qué le vamos

a hacer? Busquemos ahora nuestro remedio y no os desesperéis.

—No; si no me exalto. Ya sabes que es mi natural hablar claro, alto y fuerte, no sé por qué; tal vez por mi costumbre de andar con hierro y convecer a martillazos. Es mi hablar; son mis pensamientos y el impulso de mi corazón. Ahora lo que me preocupa es que pasen estos tremendos días de la nieve para que yo pueda sacar a este pobre hombre a la calle y le pueda poner de un golpe enfrente del pueblo.

—¡Oh!, ya lo has visto. Tiene un miedo terrible a la maledicencia local. ¿Por qué, Dios mío?

Jesús iba y venía, y concluyó al fin por sentarse lejos de la lumbre, calmado con la dulzura de las palabras de su madre.

—Hasta cierto punto, es lógico ese miedo a las malas lenguas. Estos villorrios hay que afearlos y sanearlos. Hace falta una gran manga de agua que limpie las calles, las casas y los espíritus. Un saneamiento profundo y luminoso que dé en los corazones la sensación de la generosidad, de la tolerancia, de la amplitud de miras y de la despreocupación. Son villas bien situadas, altas, espléndidas de aire y de campo. ¡Magníficas!

Se levantó entonces para mirar hacia las montañas.

—¡Magníficas! Son el ideal para trabajar, amar, vivir sano y gozar de la alegría seria de la Naturaleza... Pero el fondo social es horrible, porque la envidia, la pequeña traición, la miseria de los ingresos y la insinceridad, tienen todos los corazones corrompidos...

—Pero de todos modos, ¿qué tema, si no ha hecho mal para nadie,

—Reflexivamente, nada debiera temer. Es instintivo; es que ha caído en la tremenda noche desierta de las desilusiones. No es como uno de esos hombres cosas que no ha querido nunca, ni ha tenido luz interior. Este era un hombre-guía, un hombre iluminado, un poeta de la nacionalidad. Esperaba, caminaba, soñaba... Hombres que suelen conservar la esperanza hasta el último día de su vida, aunque mueran a cien años. Las cartas que él me escribía no eran sólo de padre, eran de jefe de nación. Tú no lo entiendes bien, madre. Es que ha caído en la espantosa noche de una injusticia. Además, por una agudeza de sensibilidad exagerada ahora, él oye claramente, como los alucinados, las murmuraciones locales. Es más, él comprende ya que la gente sabe también que bebe demasiado. El oye en su interior: «Juan no marcha a la otra fábrica». «Juan está cesante». «¿Qué se creía?» «Dicen que ahora le da por embriagarse... ¡Yo veo muy bien toda su pobre alma perturbada y revuelta!

En esto, Juan apareció y se fue lentamente, sin decir nada, hacia su rincón. Reinó un silencio grande. Juan mismo le interrumpió por último, dirigiéndose irónicamente a Jesús:

—¡Qué! Estamos divertidos, ¿verdad, señor alemán? ¡Por supuesto, que habíamos mal de mí, como en las tiendas y en la oficina!...

Y se rió dolorosamente. No respondió nada.

María hacia su labor, y Jesús miraba hacia la ventana, de pie, con las manos en los bolsillos.

—Esperamente, después del nuevo silencio, Juan llamó:

—¡Teresa!

Con toda suavidad, María le dijo que Teresa estaba lavando la ropa de los niños. Entonces él, después de vacilar y de notarse la lucha, concluyó por decidir al cabo:

—... Pues tráeme tú un poquito de vino; nada más que un poco.

Sin poderlo remediar, Jesús, en silencio siempre, con un poco de respeto y otro poco de severidad, volvió la mirada hacia su padre. Este se la sostuvo al hijo, y le preguntó inmediatamente, de una manera violenta:

—¿Qué?

Fue un momento de pausa solemne, y Jesús bajó los ojos, y María pidió con los suyos paz.

Después ella hizo sonar su voz humilde para aconsejar a su marido que esperase un poco a que se hiciera un caldo. Pero él no quiso, él protestó, casi insultándola, llamándola contradicción viviente y miserable.

Luego se encará con Jesús, mortificándole con ironías injustas.

—Estamos bien, ¿eh? Tú, ingenierito, mira la nieve, mira. Es cosa admirable, ¿verdad? ¡Panorámica! Allí, por lo visto, sirve de recreo y de turismo. Pues aquí es trágica. Digo, si no es que eres poeta también, y la ves con placer, de una manera superficial, sin ver las hambres y los fríos que causa. Tiene, sin embargo, una cosa de bueno; que sirve para acabar con los lobos y con los... ¿eres todo con los pobres...? Ya que no haya otra manera mejor es que haya alguna. ¡Oh, qué sabia es la Naturaleza, qué bueno es Dios y qué bien se practica el cristianismo por los ricos que rezan!... Tráeme el vino he dicho.

La mujer se decidió por la obediencia, y Jesús se puso a pasear.

—Ya supongo, ya, que en tu interior protestas. ¡Tú no bebes, tú no fumas, tú no tienes ningún vicio, tú sabes mucho!... Está bien. Comprendo igualmente, aunque no lo dices y aunque me creas alucinado y sin pensamientos, que quieres ser el amo. ¡Vaya con el señor ingeniero!

El alma de Jesús temblaba. Se paró, sin ninguna arrogancia, delante de Juan, y le dijo con una infinita bondad:

—Pero, ¿por qué me insultas, padre? ¿Qué te pasa? ¿Qué te he hecho yo? ¡Amor! Yo no sé lo que quiere decir esa palabra.

Con la dulzura de hablar y el deseo de pacificar el alma revuelta de Juan, fue Jesús a sentarse enfrente de su padre, en el otro banco del hogar.

El pobre enfermo bajó la cabeza un poco avergonzado. Pero después que se le fue de ella la luz de la razón, volvió a dirigir la mirada ardiente hacia Jesús:

—Eres un pretencioso. ¡Estúpido!, a buena tierra has venido con tu saber y con las virtudes que te hayas labrado! Aquí lo que hace falta es tener osadía, arrimarse a los que se reparan en la patria, tirar por el retrico de la modestia, el honor y el corazón, no indignarse nunca, acatar esta justicia de deastre... ¿Tú qué sabes con tus libros y con tus máquinas? Lo que sabe mi corazón, no se aprende en todos los libros del mundo... ¡Ay, tus miradas y tus silencios me ponen triste y rabioso!...

Jesús estalló entonces:

—¡Padre! Por lo menos haz el favor de oír esto, abriendo bien toda la vida a ello: ¡Te quiero profundamente!